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等待，就是被动和失利。
279亿！江西高速公路大单来袭。2022年 3月 4日，江西发布沪昆高速梨东段

改扩建工程施工招标公告，中铁四局四公司中标C4标段工程。

横贯江西的东西向大通道，连接上海经济区、江南各省和珠江三角洲以及闽东

南地区为主的东南沿海经济区的交通“大动脉”——沪昆高速公路梨东段，起着“承

东启西、沟通南北”的作用，地理位置十分重要。既有四车道已不能满足高速公路

“畅通有序”通行需求，改扩建对策应江西省对接“一带一路”、长江经济带的发展战

略，深化和拓展全省生产力布局，推动交通走廊沿线协调发展具有重要意义。

沪昆高速梨园至东乡段改扩建工程项目起自上饶市玉山县赣浙界，止于抚州

市东乡区，路线全长 201.151公里，为“四改八”工程，原高速路基总宽 26米，其中上

饶城区段采用北移新建八车道方案，其余路段采用“两侧接宽为主，局部单侧加宽”

方式，拼宽后整体式路基宽度41米，设计速度100 公里/小时。

“全线共设置10个标段，由A、B、C三个现场管理处进行施工管理，其中C段四

个标段。项目的路基、路面、桥梁、涵洞、环保绿化等单项工程，都在一个合同包件

里。”2023年 9月 10日正午，郑志彪在办公室介绍情况说。他是四局四公司沪昆高

速梨东断改扩建C4标项目部项目经理。这天，他刚从工地回来，一边将刚刚烧开

的水倒进一个大的搪瓷缸里，晃了晃，喝了一口，一边接着说，“我不能喝凉水，喝凉

水肚子就痛。但是热水一下子又太烫了，这样凉得快一点。”

C4标横穿东乡区，线路长24公里，投标总额13.88亿元，合同工期48个月，采用

“两侧拼宽为主，局部单侧加宽”方式建设。2022年3月，郑志彪和项目部党支部书

记侯其龙、项目部总工刘扬做施工调查，发现项目四大难点突出：其一，红线用地国

土资源部还没有批复，工程无法即刻提供合规作业面；其二，工程两边接宽都在20.5
米，既有沪昆高速建设标准偏低，管段内24座中小桥顺接加宽几无可能，需要全部

拆除新建；其三，既有沪昆高速路基段偏多，平均 150米间距下穿一个涵洞过水行

人，共有126个涵洞，必将大幅制约路基土石方施工；其四，路基和路面工程都在一

个合同包件里，整个施工组织设计和项目管理模式策划面临极大挑战。

“等待是一种漫长的煎熬，我不习惯。所以去年进场以后，就着手从临时用地

的手续办理上下功夫，和书记以及总工一起研究文件、研究图纸，研究可行性方案，

在去年办成了这件事，为今年三月掀起第一阶段大干创造了条件。”随着郑志彪的

讲述，项目管理思路和工作成效的轮廓逐渐清晰。

设计清单显示挖方和填方总量相差100万立方米有余，需要征用取土场。有人

说可以借用既有高速边坡挖方段的土，“这只能解决小部分问题。从现场勘查的情

况看，填路基纯粹用土填压不实，质量无法保证。最好是那种山区土，表层土石比

例平衡。往下就是有强度的片石，可以填便道，再往下强度达到40兆帕以上可以打

成碎石，用于水稳。”郑志彪说出了他对取土场的期望。

“找弃土场和其他临时用地手续我们同步走。”C4标项目部党支部书记侯其龙

说。他是退伍军人，到四局工作一晃二十二年，上过青藏线，干过高铁项目，在公司

党委组织部、营销中心雄安指挥部先后历练，自黄千高速到了沪昆高速梨东段C4
标。他带着与他同年退伍的项目部副经理袁冬生即刻投入到周边走访、企地共建

及工程施工合规手续办理推进工作中……

四个月后，2022年8月，省国土资源部门对部分临时用地给予批复，项目部即刻

开展场站建设、便道施工。“期间，经历了三次疫情的冲击，办办停停，不顺利。”侯其

龙说。项目部和搅拌站连在一起，租用地方工业园和部分园区既有临时用地，相对

进展顺利；梁场拖到了9月方可动工，沥青水稳站则到了2023年3月才建成。

2023年9月10日，项目部历时6小时在全线率先摊铺300余米路基右幅级配碎

石、水稳底基层，对于完善级配碎石垫层及水稳底基层施工组织和机械设备合理配

置，明确路面级配碎石垫层压实度、松铺系数等技术数据提供重要的参数依据。业

主代表和总监办监理在现场由衷地说：“没想到最不具备开工条件的C4标走到了

全线最前列。”

整合，就是盘活与增效。
在9月10日当天，还有一个节点不容忽略：C4标祝家源跨线桥标准化场地内的

自来水管道终于改迁完成。在500米长的标准化场地纵向范围内，排列着幸福渠中

桥、祝家源中桥以及祝家源跨线桥三座桥，分别上跨幸福水库的泄洪渠、地方河道

支流和320国道的一条支路。三座桥下有供抚州市的主供自来水管道和西气东输

管道，上有高压线，全部涉及民生。

“施工调查时就觉得棘手，所有管线迁改由管线主责单位自行处理，无形中协

调难度增大，自来水厂昨天最后一次停水，才保证了水管迁改完成。”C4标项目部工

程部长李斌说。他消瘦，沉稳，在办公室话不多，但到了工地，似乎变了一个人，对

现场的情况一清二楚，讲述条理清晰。

C4标管段内共有四处西气东输的管道横穿既有沪昆高速，改扩建设计方案是

管道涵洞上盖盖板进行接宽保护与施工。很显然，这个方案受施工场地狭小以及

管线单位意见不统一的制约，无法实施。问题暴露出来后，业主委托四局会同原设

计方和西气东输运营单位，共同对管道涵洞重新设计、重新安全评估、重新出图。

“这个事基本也耽误了一年，前两天才刚刚完成。现在我们看到的这个涵洞下面就

是管道，图纸虽然有了，但还不能立即动工，因为碰到了土地庙。”李斌指了指祝家

源跨线桥方向，说道。

祝家源跨线桥标准化场地属于C4标四工区，四工区归路基桥涵5队负责施工，

管段长2.9公里，主要工程量为3座桥和14个涵洞。“我们是今年七月开始干的，沿

着老沪昆线，左右两边，哪边具备条件就干哪边。目前，三座桥的桩基完工，零号台

和桥墩起来了一大半。”李烨说，他是5队的班组负责人，所带人员及设备满足现场

施工需求。

事实上，2023年3月底沪昆高速梨园（赣浙界）至东乡段改扩建工程红线用地正

式批复下来。“针对项目管段长、分项多、安全风险高、工期紧和收益不明显的特点，

我们因地制宜化整为零，把管段分成4个区间，合理限定工序单价，竞标引入优质队

伍进场。”郑志彪说。于此，7家队伍按全工序分包承担了四个工区的施工任务，自4

月全标段展开大干。

与C4标一样，其它标段都在加紧涵洞和桥梁施工。孰料，两个月下来，C4标开

工率和施工组织完全满足业主履约检查，相较于别的标段之捉襟见肘，全然在于他

们提前解决了便道和取土场的问题，保证了队伍进场就有作业面，桥涵路基土石方

施工一并推进。截止8月，C4标优势凸显，自三月份开始，项目部创下月度第一，二

季度优胜单位，安全百日竞赛第一名，第一阶段优胜单位等佳绩，被业主誉为“沪昆

高速梨园（赣浙界）至东乡段改扩建第一梯队”，组织全线在C4标梁场举行了“党建

领航 能工巧匠 匠心班组”创建活动启动仪式，并请项目部介绍经验。

郑志彪真诚地说：“我们此前没有太多这种特别长的改扩建项目建设的经验，

施工调查认为C4标不具备流水作业的条件，且单位对工序单价基本都有限定，我

们采取了分段招标综合发包模式，队伍在机械和人力组织上就会自行平衡盈亏点，

并最大限度提高工效，从而形成一种正向运转状态。项目部成立品质工程创建实

施领导小组，对工程质量管控负责，利用BIM技术开展安全施工预演，帮助工人全

面把握施工技术和安全生产要领。”

路面劳务分包队伍负责人辛增峰大学毕业后在地方建设单位干了几年，最终

从体制内辞职自主创业，参与过家乡多条交通道路建设。这次，他购置了全新的三

一重工水稳设备和南方路机的沥青拌合设备，参与C4标沥青水稳拌合站建设，C4

标路面沥青设计用量超过50万吨，水稳近100万吨，规模较大。他说：“四局项目部

管理严谨，技术力量强大，为班组和队伍服务也到位。今年7月，场站建设已完全具

备生产条件，将在10至11月形成大干高潮。”

C4标梁场毗邻沪昆高铁线，一桥飞架行车密集，可谓“闻声车到，抬头已是另一

列。”C4标有10公里靠近铁路既有线，最近距离50米，施工中易飘物对既有线影响

较大，安全风险高。驻场监理孙宇主要在梁场办公，他和梁场队长兼技术员蔡贤武

对制梁全过程生产质量进行把关，这里是全线首个生态智慧梁场，通过自行式移动

台座将各独立平行施工区域有机串联，实现流水线作业，克服了固定台座占地面积

大、周转时间长的“硬伤”，班组作业效率得到极大提升。这会儿孙宇和蔡贤斌在场

区边走边说：“我上一个监管的项目总长26公里，且线路全部是新建。C4标双线达

到48公里，顶过去我管理的一条线还多。”

“具有责任心是干好工作的基本要求，

也正是在履行责任的过程中，人才会通过

检验而得以成长。”“一旦项目做出了决策，

目标定下来，思路定下来，就要坚定执行，

不能变。”侯其龙的项目党课开场白，与郑

志彪的管理要求异曲同工。

C4 标项目部推行“日事日毕、日清日

高”管理举措，无论是班子成员还是部门负

责人，每天的工作都要逐级汇报，编发手机

短信也可以。刚开始，很多人不适应。郑

志彪也不强求，自己带头严格执行，行胜于

言，大伙的认知逐渐统一。“人的精力毕竟

有限，大家每天自觉公布工作进展，能直观

的让人看到问题，便于及时纠偏、有效沟

通。”郑志彪说。他 2000 年工作，技术出

身，干经理这是第四个项目。还在干工程

部长的时候，对财务发生了浓厚兴趣。向

财务人员请教，被告知不需要懂。他也不

计较，工作之余，自学财务知识，两年后能

充分解读报表。“郑经理就是这么一个人，

凡事都想搞清楚，心里才踏实。”与郑志彪

共事多年的袁冬生说。

袁冬生分管的二工区因红线压覆江铜

集团矿产用地，存在用地赔偿争议，国土局

下文责令全线停工。经项目部主动沟通协

商，达成矿产用地范围1.2公里停工待令的

共识，将受影响的范围尽量缩小到 4 座桥

及路基填筑施工。一边是把现场干好、管

好，在第一时间形成计价单；一边是每天都

要更新填报工程进展督办表，袁冬生犯了

难，他说：“滞后的问题不销号，基础数据又

必须每天重新录入，脸上无光。”他对着施

组方案看了又看，划了又划，和班组一起充

分调整工序，见缝插针打开作业面，保证了

工区目前施工进度正常。

C4标工程部15人，按照路基涵洞、桥

梁和内业分成三个专业组，负责管段技术

服务和现场质量管控。桥梁钻孔桩灌注基

本都在凌晨两三点，七月的一天，东乡沪通

主线桥钻孔桩施工，技术员杨永健发现导

管堵塞，打电话给李斌，在办公室制图编方

案的李斌说：“你先和工人师傅一起看看问

题出在哪里，我这就过来。”他赶到现场，带

着杨勇健用排除法，先看混凝土性能，接着

了解桩从一开始的施工状态，包括成桩过

程中是否有踏空，发现是导管型号不匹配，

且上下移动的幅度过大，及时给予调换。

“李部长到现场先检查混凝土性能，又问下

钢筋笼是否顺利，现场教学，现场处理，采

取导管埋深符合设计要求的情况下，增大

导管活动半径的方式，达到混凝土灌注顺

畅的目的。”杨永健说。

樟源村K645+548涵洞净空尺寸不能

满足通行，工程部会同协调部一同了解百

姓诉求，再向业主如实汇报，与设计方主动

沟通，达成新的方案，得到了当地政府的称

赞。而原本选址就不合规——在既有沪昆

高速边坡上搭建横亘于祝家源跨线桥标准

化场地的土地庙，拆建事宜也迎来百姓理

解，土地庙在红线外平移 25 米，为西气东

输管道施工提供了作业面。

“单件事不觉得忙，战线长、数量多、问

题杂，人力资源就显得紧张起来。”李斌

说。项目部为提高技术人员的业务水平与

协调能力，要求与协作队伍上工同步，开展

“人人上讲台”活动，周交班会上提出技术

性问题，汇总、梳理，并拿出解决方案及措

施。

安全总监兼项目部副经理马洪山几乎

泡在工地，他分管一工区7.6公里管段内的

全面施工。这天，他看到基坑开挖支护不

及时，桩基处理看着就“玄”，填方挖方的工

序没有严格按照安全交底作业。路基4队

负责人老徐认了罚，另一边，现场队长黄顺

平受到奖励。原来，黄顺平一早跟班作业，

看到这个隐患即刻做了预防方案，主动与

交管部门协调，采取上新泽西防护栏硬隔

离的措施，临时封闭既有沪昆高速的应急

车道，并增加人手，尽快完成了桩基施工，

对安全风险给予销号。

六月中旬，工程部技术员报验发现一

处涵洞墙身的安全围挡不到位，但施工队

坚持认为打了抗滑桩，没必要抠细节。技

术员赶着要去下一个等着报验的工点，电

话告知项目安全员务必整改。然而，事情

却没有得到落实，被按月15号进行现场收

方盘点的项目部工作组发现。起因却是项

目部有规定：人人对安全负责，发现隐患的

第一人应在第一时间进行处理，当时同样

也在工地巡查的安全员忽略了技术员的叮

嘱。两个人在工作群里难免“呛”了起来。

“这是一个很有意思的现象，争执的

‘点’卡在了是制度与职责的辩证关系上。”

郑志彪艾特两个部门的负责人共同参与讨

论，接着说：“不能简单地看成是推诿责任，

实则侧面反映出一种我们对文件制度呆板

执行及有效沟通缺失的状态，需要大家一

起分析、反思。”他的点评分析，无异于给大

家上了一堂网课。

而项目各部门也纷纷做了一次自查，

自觉形成一个统一认识：《施工方案和技术

交底执行情况管理办法》《关于项目规范工

程量管理通知》《项目部劳务结算管理办

法》等一系列制度的落实，关键在于胜任

力、执行力和沟通力的增长。大家齐心协

力完善实施性施组方案44个，编制技术交

底和安全交底 441 项，保障了现场施工有

序可控。

本报记者/李茂通讯员/吴晓 图/杨胜玲

编者按：沪昆高速连接祖国
的东部和西部，跨越多个省
份，是中国最为繁忙的高速
公路之一。由于车流过大，
沪昆高速公路也逐渐成为全
国“最拥堵十大高速公路”。
2022年初，沪昆高速梨园至
东乡段改扩建工程上马，中
铁四局四公司建设者针对项
目实际，化整为零，以小标段
大作业的方式，安全优质全
面推进工程建设进展，实现
领衔全线的目标。

责任，就是成长及检验。

经受了红线用地批复滞后、新冠疫情反复、扩建与既有道路标准不一等重重挑

战，革命老区江西沪昆高速梨园（赣浙界）至东乡段改扩建工程现在进展如何？

2023年9月20日，记者来到江西抚州市东乡区，走访了目前施工进展领衔全线的沪

昆高速梨东改扩建项目C4标（以下简称C4标项目）建设工地。


